
金門縣金湖鎮民代表會第12屆第3次定期會

第1次會議會議紀錄

時　間：中華民國109年 5月 18日上午9時

地　點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、陳

代表向鑫、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

長林蔚尚、觀光課長黃天順、環保課長陳永要、行政課長汪

麗珍、人事陳淑濤、主計許瓊嬌

主　席：蔡乃靖

紀　錄：李博豪

陳秘書翔景：

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖鎮金

湖鎮民代表會第十二屆第三次定期會，本會應到出席代表人數 9位，

現已達法定應到出席人數，恭請主席宣佈開會。

蔡主席乃靖：

鎮長、各課室主管、林副主席、各位代表女士先生大家早，今天是我

們第十二屆第三次定期會，今天的議程是鎮長的施政報告，大家對

今天的議程有沒有意見？沒有意見，那我們會議正式開始。請鎮長施

政報告。

陳鎮長文顧答詢：

金湖鎮公所施政報告，報告人：鎮長陳文顧。蔡主席、林副主席、各

位代表先生女士，大家好。(請參閱會議資料P1~P5)

蔡主席乃靖：

謝謝鎮長！各位代表女士先生對鎮長的施政報告，有沒有什麼疑問？

那我們先休息十分鐘。會議繼續開始，各位代表先進對鎮長的施政報

告，有沒有什麼意見？請陳向鑫代表

陳代表向鑫：

鎮長請上報告台。鎮長，最近常去陳景蘭洋樓喝咖啡？

陳鎮長文顧答詢：



是。

陳代表向鑫：

請教鎮長，你知道陳景蘭洋樓是哪一年落成嗎？

陳鎮長文顧答詢：

1921年起造，2005年修建，民國97年完成，到現在大概15年。

陳代表向鑫：

就是最早的時候。

陳鎮長文顧答詢：

蓋起來嗎？1921年，將近一百年。

陳代表向鑫：

鎮長很有概念，很好！最近有喝咖啡有幫助！鎮長，明年是幾年？

陳鎮長文顧答詢：

明年是2021。

陳代表向鑫：

所以這樣是幾年？

陳鎮長文顧答詢：

一百年了。陳景蘭洋樓一百年。

陳代表向鑫：

所以鎮長有沒有什麼想法？

陳鎮長文顧答詢：

特別…看有沒有辦法編列經費慶祝一下，看怎樣辦活動，紀念陳景

蘭洋樓。

陳代表向鑫：

鎮長有這個想法，再麻煩承辦課室再準備一下，或是下次臨時會提

出一下，因為畢竟明年也要編預算了，現在是 5月份，下一次臨時

會看能不能提個案子上來代表會，做為明年要辦慶祝活動做為參考。

謝謝鎮長！再來，鎮長這個照片有沒有看過？



陳鎮長文顧答詢：

照片看過。

陳代表向鑫：

照片看過齁。這個是船形堡是在金沙鎮的后扁海邊，它在國家公園園

區裡面，去年經過稍微整修之後，變成現在的樣子，現在這個叫有

人…因為有鐵欄杆，雖然鐵欄杆施作也有人批評，但至少現在變成

觀光景點，然後是號稱「鐵達尼號」。下一張，這是我們金湖的船型

堡，剛鎮長也很有概念，底下地基掏空，海沙被掏空就變成這樣，

被網友戲稱叫「天空之城」。本席就以這二個船型堡來做比較，變成

說，金沙鎮已經整型出來變成觀光亮點，我們金湖鎮還淹沒在一片

荒煙蔓草之中，不知道鎮長有沒有什麼想法？

陳鎮長文顧答詢：

老實講，鎮長到目前還沒有任何想法，但是既然代表有提，我們跟

觀光課這邊再做研究，看是不是最少的經費，稍微做整理。基本上也

讓打卡的民眾，有一個…搜索的一個…

陳代表向鑫：

我跟鎮長報告，這船型堡事實上應該只是營區碉堡的一部份而已，

後面這些草都已經長起來了，是一個掩體，事實上另外一個進出口

應該是在后園，所以這個營區整個是叫后園營區，是不是也建議行

政課也了解一下現在產權的部份，那未來我們要去整理，甚至爭取

開放的話，是不是做進一步的了解？

陳鎮長文顧答詢：

Ok！好。

陳代表向鑫：

下一張，這張是上上禮拜，網友傳過來的，嚇一跳！說我們的南石

滬公園以前是採礦的，因為那邊天然的就變成死水，當初鎮公所這

是去做一個喊泉的設計，他們都嚇一跳，鯉魚應該是淡水的，其實

有點逾越的情況，鯉魚是是淡水的，事實上這邊是鹹水的，會不會

很不搭軋啦！

陳鎮長文顧答詢：

半鹹水。



陳代表向鑫：

半鹹水鯉魚可能沒辦法存活，就覺得這個設計是不是比較粗糙！鎮

長是不是有再去現場看過？

陳鎮長文顧答詢：

有。

陳代表向鑫：

那邊議員帶隊有去現場看過？

陳鎮長文顧答詢：

對，會勘有去現場看過。

陳代表向鑫：

那我不知道鎮長有沒有跟他說明解釋一下？

陳鎮長文顧答詢：

在還沒會勘之前，我有電話跟董森堡議員報告過，跟他解釋一下，

基本上如果環保，他是環保嘛！基本上在環保部份，週邊景觀完全

沒有去動到，完全沒有碰到，只是架設二組喊泉的設施，那他後來

現場會勘之後，也沒有再提出任何異議，他是說有人告訴他的，他

當然要反應。我們有跟他講，全金門所有的觀光景點都是靜態，讓人

參觀看看而已，這個喊泉完全跟全金門不一樣，是有震撼力的，有

親子互動，所以他整個感覺起來是活潑性的東西，又有舒壓，比如

今天被代表會罵，我花十元去那邊罵一罵，這個是另類的活動。

陳代表向鑫：

鎮長，我了解了。原則上就是說它是個舒壓啦！一個是有互動式的，

甚至有參與性的景點就對了。

陳鎮長文顧答詢：

是。

陳代表向鑫：

下一張。我們期待，既然公務部門的資源投入之後，我們期待！這應

該就是比較細部的圖，剛那是遠遠拍的。既然都已經做了，質感就是

這樣，給大家參考看看。



陳鎮長文顧答詢：

現在有稍微做改變，董森堡議員有說這個是有比較難看！因為鯉魚

是金色的比較多，那個師傅當初在做的時候，浯州陶藝老闆黃明忠

說鯉魚怎麼是金色的，應該是這種顏色，就把我們的意思改變了！

現在我們又請他再把它重新再修飾一下

陳代表向鑫：

那就是顏色問題而已？

陳鎮長文顧答詢：

顏色問題

陳代表向鑫：

材質跟質感就是這樣！

陳鎮長文顧答詢：

質感就是東洲那個師傅造船的用玻璃纖維做的，裡面雖然是半鹹水，

但是裡面都是用不鏽鋼材質下去做的。

陳代表向鑫：

現在我怕的是裡面管路會不會因為半鹹水到時會侵蝕、毀損吧？

陳鎮長文顧答詢：

我們現在是不鏽鋼也是多少會，但是我們都強調用不鏽鋼下去做，

保固期限三年。

陳代表向鑫：

保固期是三年就對了？

陳鎮長文顧答詢：

三年。

陳代表向鑫：

三年內如有狀況有得討就對了？

陳鎮長文顧答詢：

對！有得要。



陳代表向鑫：

我是怕三年後呢？要維修怎麼辦？

陳鎮長文顧答詢：

維修，如果真的碰到有問題，我們還是會…到時候尾款問題…

陳代表向鑫：

廠商都是在地的？都是金門的嗎？

陳鎮長文顧答詢：

標的廠商是金門人，做的是台灣的。

陳代表向鑫：

我是怕以後…你說三年內要負責，三年後以後維修怎麼辦？這可能

要思考一下。下一張，這個是在馬祖的，你看一樣是一條魚，不知道

…，大家心理應該有個底，人家的魚跟我們的魚有沒有落差？你們

自已思考看看。這在馬祖，這叫條紋石雕，是馬祖那邊特殊的魚，特

殊的魚種。所以，原則上，這是一個邏輯，一個思考的方向，在地的

應該是要用在地的東西，就像前幾天我跟人家聊天，以前料羅在抓

龍蝦，你還倒不如放隻龍蝦比較符合在地文化，這隻鯉魚，說實在

是完全沒有特色的！對不對？鎮長，這點給您參考。

陳鎮長文顧答詢：

我們如果到時候…三年後如果還有經費，或是這個東西還非常的夯，

我們可以考慮說用石頭的或是龍蝦，但是造型用龍蝦，因為它是礦

區。

陳代表向鑫：

就是說，這個我們爭取預算，過程應該是要更細膩一點、細膩的討論，

而不是設計單位給我們什麼，或是我們自已想什麼，事實上要廣納

各方不同的意見。再來，鎮長您看一下這個「金門沙美之藝」，這是

我最近看到臉書蠻活躍的社團，經過我去了解，這應該是顧問公司

做的，後面的老闆就是金沙鎮公所，那也請觀光課長參考一下，當

初本席多次建議，就是這個方向！就是這種感覺！我先插個話，剛

才鎮長您剛講的，針對鯉魚的部份，鯉魚喊泉的部份，事實上網路

有些不同的聲音，我建議公務部門或是我們要請設計單位來上網回

應，不然事實上亂講，搞不清楚狀況，到時候會對鎮公所或是對鎮



長都有負面效應，所以我建議公所這邊是不是要建立一個即時回應

的管悝，這是第一點。第二個部分就是這個金沙之藝，下一張，他們

大概就是辦一些活動，它的徵集金沙鎮的老照片，這只是我截圖，

因為我們這邊沒有網路，下一頁，你看吧！當初講的，事實上我們

應該要把，公務部門應該是可以去幫忙包裝，說穿了它就是一個炸

蚵嗲，然後透過這樣拍照、訪問、人物特寫之後，不同的感覺，這就

是種宣傳，那我們公所有嗎？沒有吧？我們公所的報馬仔好像都是

政令宣導，事實上，看的人按讚的人都很少，對不對？所以事實上，

應該是要透過這種這樣的文章呈現出來就是不一樣的味道。下一張，

你看這是我家蛋糕，就是這樣人物專訪，所以我覺得，這應該對公

所、鎮長有很大的加分效果啦！重點是，我們一直沒有做！再來下一

張，人物特寫，我們金湖鎮的人、東西應該不會比金沙鎮少，但是我

們沒有去做這件事，人家做了就是得分，以上供鎮長還有公所參考，

謝謝！

陳鎮長文顧答詢：

謝謝代表。

蔡主席乃靖：

鎮長請回。各位代表還有沒有對鎮長的施政報告有沒有什麼意見？因

為接下來還有總質詢。蔡建立代表。

蔡代表建立：

鎮長請上報告台。

蔡主席乃靖：

請上報告台

蔡代表建立：

現在全金湖鎮是不是已經有23個社區了？

陳鎮長文顧答詢：

對，正式的有23個。

蔡代表建立：

已經有活動中心的有 12個，對不對？剩下的還有 11個，就是用舊

有的或沒有的。



陳鎮長文顧答詢：

不好意思，我沒有認真算過。

蔡代表建立：

沒認真算過沒關係。你在施政報告裡面寫說要蓋新頭、后園、東村，

我是覺得這些錢不一定要得到，只是要試著在這過程中檢討…不然

到時候蓋了林兜也要，林兜現在也沒有啊！搞到 23個社區蓋 23間，

花 2、30億繼續要下去不見得有錢。我要說的是，像這種鄰近地區，

信義社區，湖前也是用舊有的，可以的話試著時間錯開，把舊有的

活動中心使用率提高，活動中心沒有天天用，鄰近社區要用就借用

就好了嘛！你不是因為人家跟你說，你高興就蓋，改天我們瓊林也

要，大家都蓋新的我們也要，舊有的我們不用了，二樓我們要還給

里公所，你也沒辦法應付我們！更何況，所有水電，後續維修都是

公所支出。

陳鎮長文顧答詢：

是。

蔡代表建立：

開玩笑！你有多少錢來應付這些水電費跟設備維修，這些我認為可

以參考看看，不是你認為應該蓋幾間社區，這些叫政績，這點我不

是很認同，一直蓋一直花錢是多厲害？你參考看看，寫這些寫好看

是多餘的，騙百姓我認為也沒必要！幾個理事長、總幹事一起來「大

家都有，鎮長我們也沒有比較小鄉」。我認為你參考看看

陳鎮長文顧答詢：

報告代表，這是我們的目標，但是視情況，也看他們運作的狀況，

像林兜來說…

蔡代表建立：

新頭你一蓋，林兜就接著說他也要了，因為林兜現在也沒有。

陳鎮長文顧答詢：

是！我知道，玉林他也覺得自已在弄那些他也很累，然後他一些社

區活動，跟會議、志工也沒在做，沒在做的話短時間內要申請社區來

興建可能有困難。

蔡代表建立：



一樣嘛！東村當時二年前也蓋好里公所，里公所那時候為什麼要區

隔成辦公室，社區歸社區，內部鬥爭、派系鬥爭那是他家的事，現在

這個財產是不是我們的？里公所跟活動中心蓋了財產是不是我們的

的？

陳鎮長文顧答詢：

當然是我們的。

蔡代表建立：

當然是我們的，我們才要付水電費嘛！好膽撥用回來看他們敢不敢？

如果水電費、設備財產是我們的，憑什麼怎麼使用要尊重他們的意見？

只要是公心沒有私心，公共事物、公用設施，為什麼大家不能共用？

不要搞那麼多蚊子館！

陳鎮長文顧答詢：

了解。

蔡代表建立：

要不到就是多的，就算要到我也認為是多的！浪費啦！另外，太湖

路從中宇環保到 TP15這段 5、600公尺，你有覺得做得很讚嗎？整條

路搞到歪七扭八是怎樣？

陳鎮長文顧答詢：

這個太湖這段中宇淨水廠…。

蔡代表建立：

中宇環保辦公室。

陳鎮長文顧答詢：

宿舍一直到 TP15這段牽涉一筆私人土地，TP15跟中宇淨水場辦公室

之間，陳清富這邊也是碰到私人土地。

蔡代表建立：

碰到私人土地是什麼問題？現在道路事實上也是有拓寬啊！

陳鎮長文顧答詢：

有拓寬，道路線型變成稍微看起來就有點不是很筆直、有點彎曲。



蔡代表建立：

根據我的了解，當初人家給金湖鎮公所的建議，其實不要拉到 600

公尺，TP15其實那邊大，也確實 TP15圓環那邊確實會有視線死角，

所以花圃敲掉內縮進去是對的，但是不需要整段拓那麼寬，你就是

拓太寬標線中線一劃下去，線型就跑出來了，不能看！當然，這是

目前我的意見，我不知道之後你還會不會聽到其它人的意見，因為

當初就有人建議，在 TP15那段，因為你要內縮圓環，軍車出來跟直

線車出來比較安全，你順著那段縮進去，人家會說嗎？你現在說有

土地問題，你還是一樣拓寬呀！有土地問題是因為你沒辦法拓寬，

路型變差那還能說，你還是一樣拓寬啊！那有拓寬跟土地什麼關係？

現在如果是因土地問題無法拓寬，你才能這麼說，現在是土地問題

存在，但是你路一樣照拓寬。就是說道路拓寬問題有解決掉，問題是

現形問題沒有考慮嘛！你聽得懂我問題嗎？

陳鎮長文顧答詢：

有，我聽得懂！就是當初既然土地沒辦法取得，就乾脆不要做這麼

寬。

蔡代表建立：

是嘛！現在12M就夠用了嘛。

陳鎮長文顧答詢：

路的線型就不會看得那麼…我了解。

蔡代表建立：

一邊加 1公尺半，12公尺就夠用了嘛！你那邊加寬到15、6是多餘的，

其實要加寬到15、6也沒關係，你用標線來修，只是現在沒辦法了，

現在 600公尺做下去就沒辦法修了！你拖太長沒辦法修了。

陳鎮長文顧答詢：

好，報告代表，我們以後會做為…

蔡代表建立：

我的意思是，既然過程中有人提供意見，你們就不能傲慢！不是你

們說你們對！公務人員要有肩膀是「擇善固執」，不能擇惡也固執！

人家有給建議，縣府也來會勘，你們都自已說自已對！這一年多來

的會勘，我們沒有說過半句，任你們做的結果是這樣！這就是我們

相信你們的結果！過程中我們有說過什麼嗎？任你們亂搞！能看嗎？



陳鎮長文顧答詢：

好，這我們...改天如果還有..我們會再做…

蔡主席乃靖：

沒有改天了！整億的路你們這樣做。

蔡代表建立：

整億的工程，從一開始我就說過，人難得撿到好處，前面的人努力

得要死，結果在你任內完成，是你落款通車的，以後十年、二十年後

人家也是說這條陳文顧做的，人家不會說之前的人做的。你撿到槍不

會用，還搞到膛炸！另外，3D彩繪去年編 180萬，現在畫幾個地方

了？

陳鎮長文顧答詢：

七個地方。

蔡代表建立：

不要再畫下去了！因為原本 3D彩繪是別人在推廣的，你是跟人家屁

股後面做而已，我不否認它有它的效果，只是你要考慮 3、4年後，

那些就變成維修問題。本所員工沒有技術去補畫上去，而且也不流行

了！我認為夠用就好，因為當時這條 180萬不是全部要讓你們彩繪

的，現在180萬花了多少彩繪了？

陳鎮長文顧答詢：

詳細情形我們請觀光課，他畫了很多…最少…

觀光課黃課長天順答詢：

180萬是今年度編的預算，這部份我們今年還沒支用。

蔡代表建立：

不然這些是什麼錢支用的？

觀光課黃課長天順答詢：

去年的預算，向縣府要的..復國墩，去縣政府要的預算，南石滬公

園是納在工程預算。

蔡代表建立：



併工程裡面。

觀光課黃課長天順答詢：

僑聲這個是廠商做給我們的。

蔡代表建立：

廠商對你們這麼好？

觀光課黃課長天順答詢：

沒辦法！因為私底下我有請他吃過飯。

蔡代表建立：

我要說的意思是，現在看起來很漂亮，圖個新鮮總是有人會去，多

少打卡，我也不否認，只是我也認為這些久了也是會掉漆，掉漆之

後要怎麼處理？

陳鎮長文顧答詢：

這我們會做改進。

蔡代表建立：

我們沒辦法處理嘛！後續除非說再花一筆錢，三年後掉漆再花錢都

是多的、不流行了！所有的東西玩過就膩了，全金門、從小金門到大

金門，你跟人家後面一直畫，這種也能當政績嗎？我都不相信！開

什麼玩笑！效果不到那裡，我認為是多的了！所以不要為了花錢而

花錢，如果要就創新，不要跟著別人後面走，我給你的建議是這樣，

但是一定不能傲慢，人家已經給建議了，2、3 次的會勘，沒有一次

要聽，都自已說自已對。建設課這樣也是不行，枉費你這麼信任他，

弄成這樣，我覺得你要回去檢討，不然這樣下去也不是辦法！

陳鎮長文顧答詢：

好！我們會改進。

蔡主席乃靖：

鎮長請回。各位代表還有沒有其它意見？沒有的話。這樣子，我這邊

一個建議，建設課把當初標案的設計圖送一份來代表會，從一開始

當初送出去讓廠商投標的圖送一份上來。各位代表還有沒有其它意見，

沒有意見，今天會議就到此，謝謝大家！


